

Conseil Départemental du 2 février 2026
Jean-Claude LEROY – Président du Département
Propos introductifs

Mesdames, Messieurs,

Nous avons aujourd’hui notre première séance plénière de l’année 2026 qui sera je pense intense et constructive.

2026 est une année aux multiples célébrations.

C'est notamment l'année du 90^e anniversaire de la loi instaurant la 3^{ème} semaine des congés payés négociée entre les syndicats et le Président Léon Blum, dans le cadre du Front Populaire et des accords de Matignon.

Au-delà de l'avancée sociale indéniable pour tous les travailleurs, cette loi marque le démarrage du tourisme populaire qui a profondément impacté notre département et particulièrement notre littoral.

C'est donc l'occasion de rendre hommage au sous-secrétaire d'Etat aux sports et aux loisirs du Front Populaire, Léo Lagrange, qui a porté cette loi de juin 1936 et a su prendre une série de mesures pour permettre aux ouvriers et leurs familles de réellement de profiter de ces congés supplémentaires.

Je pense notamment à ce tarif négocié de 40% avec les compagnies ferroviaires et la mise en place de trains spéciaux à 60% vers la mer. Dès la 1^{ère} année 36 000 billets sont aussi vendus. Dans ce contexte, vous comprendrez donc bien que cette année nos MERcredis de l'été auront une saveur particulière.

Mais les mesures Léo Lagrange se sont aussi des aides financières pour développer les Auberges de Jeunesse, passant là aussi en une seule année de 250 à 400, et une aide conséquente pour le développement des campings.

Aussi, le soutien que nous avons décidé ici pour la création de l'Auberge de Jeunesse portée par notre partenaire de l'Education Populaire, les Francas, à Saint-Laurent-Blangy, de même que nos Sacs Ados pour les jeunes ou les aides financières pour les 10 000 départs en vacances et à la rénovation des campings municipaux ont eux aussi un petit air de 1936 !

Alors bien sûr ce ne sont pas là des mesures relevant de nos politiques obligatoires mais l'égalité et la justice sociale méritent bien des concessions ; Ca aussi c'est l'héritage des accords de Matignon et du Front Populaire.

En 2026 nous célébrerons un autre anniversaire, celui du Festival de la Côte d'Opale qui aura 50 ans. Et 50 ans ce n'est pas rien pour un festival populaire et familial qui a vu passer les plus grands noms de la chanson française.

Les vieilles charruées de Carhaix ont 33 ans.

Les francofolies de la Rochelle ont 41 ans.

Les TransMusicales de Rennes, qui est bien un festival de musique trans-courants et pas autre chose, a lui 47 ans.

Autant dire que notre festival de la Côte d'Opale est un des plus anciens de France et mérite un éclairage à la hauteur.

Mais il n'est pas le seul à fêter son demi-siècle cette année puisque c'est aussi l'âge de notre journal mensuel l'Echo 62.

L'Echo 62 est le journal de tous les territoires du Pas-de-Calais et de tous ceux qui œuvrent au quotidien. Et de l'Echo Rural à aujourd'hui, ce sont des centaines de milliers de personnes dont l'action a pu être ainsi valorisée aux yeux de tous. Nous aurions tort de minimiser cette reconnaissance de ceux dont on ne parle pas souvent. Cela ne coûte pas bien cher au regard de son impact sur notre lien social.

Je tiens donc à rendre hommage à toute l'équipe du journal qui n'a de cesse d'aller à la rencontre de notre population, sous la conduite de son rédacteur en chef, Christian DEFRENCE, présent aujourd'hui dans notre hémicycle.

C'est bien évidemment l'occasion aussi d'évoquer la clairvoyance de notre ancien Président, Roland HUGUET, et la mémoire de celui qui a donné ce ton si particulier au journal, Jean-Yves VINCENT.

A cet égard, comme je vous l'avais annoncé en septembre dernier, le Prix départemental Jean-Yves VINCENT sera lancé ce mois-ci. Les 12-25 ans et les plus de 25 ans auront ainsi jusqu'au 30 juin prochain pour nous adresser leur création en vidéo ou par écrit décrivant « Leur Pas-de-Calais en 2050 : une aventure visuelle et poétique », que ce soit en français ou en picard/chtimi.

Je n'ai finalement qu'un regret, c'est d'évoquer L'Echo 62 au moment où nous avons appris l'arrêt de la chaîne régionale WEO, première chaîne télévisuelle locale de France, avec laquelle nous avions l'habitude de travailler. C'est une bien mauvaise nouvelle pour la pluralité de la presse et la démocratie.

J'espère que la prochaine élection Présidentielle permettra d'avoir un débat enfin éclairé sur l'accès à l'information parce que la méthode qui consiste à affaiblir les médias du service public pour mieux concentrer la presse dans les mains de quelques milliardaires, ne peut mener qu'au pire pour la Démocratie.

Ce matin nous entamons donc notre séquence budgétaire avec ce débat entre nous pour définir les orientations sur lesquelles sera construit notre budget 2026.

Je dois dire que cet exercice ressemble de plus en plus à un numéro d'équilibriste tant nous sommes dans l'hypothèse et le potentiel.

Fort heureusement, il y a quelques données sur lesquelles nous pouvons construire et je pense notamment à l'état du marché de l'immobilier qui consolidera nos recettes. Mais nous avons aussi des incertitudes liées à la conjoncture économique comme nous le présentera notre Vice-Président aux finances Daniel MACIEJASZ.

A cet égard, puisque j'évoque le développement économique, il convient je pense de mesurer l'importance du virage industriel que notre pays est en train de prendre et qui impactera très largement notre région.

Il y a quelques jours, j'étais à la cimenterie Eqiom de Lumbres où la décarbonation du site est en route et offre de très belles perspectives. Je me réjouis également de cette décision tant attendue permettant d'étendre l'exploitation du gaz de mine sur notre territoire ; c'est une telle revanche sur l'histoire.

Nous pourrions aussi évoquer les plus de 1 400 emplois prévus à la Gigafactory ACC de Douvrin/Billy Berclau et la perspective de 20 000 emplois sur le territoire du Dunkerquois qui Impacteront positivement le Pas-de-Calais. Tout cela c'est de l'emploi durable pour notre population et moins de difficultés sociales à traiter pour notre collectivité.

Pour autant, cela ne doit surtout pas cacher les alertes sur d'autres secteurs industriels et sur d'autres territoires parce qu'il n'y a pas de « vases communicants naturels » comme on le dit parfois.

Je pense bien évidemment aux difficultés rencontrées par la cristallerie Arc France venant après les fermetures des papetiers du secteur Audomarois.

L'avenir de la population de l'Audomarois ne peut pas s'écrire ailleurs que dans l'Audomarois, c'est une évidence que nous devons collectivement rappeler.

Hormis la conjoncture économique, il y a une autre incertitude qui ne devrait pas exister et qui pourtant nous empêche d'avancer dans la sérénité ; C'est incapacité désormais chronique de voter le budget de la Nation dans des temps raisonnables. C'est tout simplement insupportable !

Insupportable pour les collectivités locales contraintes d'attendre et de faire des hypothèses. Mais insupportable aussi pour les forces vives de ce pays, les entreprises, les associations, qui ont besoin de stabilité et de perspectives.

Evidemment on ne peut pas toujours être en phase à 100% avec un budget proposé. C'est le principe même de la démocratie. Mais à toujours vouloir tout rejeter en bloc et par principe, à vouloir continuellement renverser la table, il devient très compliqué d'apporter des réponses pertinentes aux territoires, aux entreprises et aux familles.

Alors, puisque nous sommes à peine sortis de la période des vœux, j'espère donc que le sens de l'intérêt général et de la responsabilité puisse redevenir une valeur politique un peu mieux partagée.

La seconde partie de la matinée sera elle, consacrée à l'activité des sapeurs-pompiers du Pas-de-Calais, présentée par le Président du Conseil d'Administration, Raymond Gaquère, et son directeur le Colonel Stéphane Contal.

Il faut souligner je pense la qualité du dialogue que nous entretenons avec les services de l'Etat, les Préfets successifs et l'Etat Major des Sapeurs-pompiers du Pas-de-Calais. Tout cela se fait au bénéfice des soldats du feu, qu'ils soient professionnels ou volontaires et bien-sûr au bénéfice de la sécurité de notre population. C'est la démonstration de l'efficacité de la décentralisation et de la présence effective de la République dans les territoires.

Enfin, cet après-midi nous aurons à étudier 3 rapports importants consacrés à notre bilan en matière de développement durable, d'égalité entre les femmes et les hommes et sur le logement des jeunes.

Il y a je pense un fil conducteur à ces 3 rapports ; ce qui les relient c'est la nécessité de pouvoir corriger les inégalités et les écarts. C'est à ce prix qu'il est possible de faire société et sûrement pas en laissant faire « l'ordre naturel des choses » comme certains veulent nous le faire croire.

Moins d'action publique c'est mécaniquement moins de mesures d'égalité et nous savons que les plus fragiles et les classes moyennes en payent alors le prix fort. C'est aussi cela qu'il convient d'expliquer lorsqu'on parle de rationalisation budgétaire et de fiscalité.

Voilà pour le programme de la journée et je vous propose de démarrer nos travaux par la traditionnelle rétrospective vidéo des événements de ces dernières semaines dans le Pas-de-Calais. Nous recevrons ensuite la délégation qui s'est rendue au Ministère de l'Ecologie en décembre dernier pour défendre le dossier de renouvellement du label « Grand Site de France » pour le Site des 2 Caps.

Là aussi, il y a un fil conducteur entre le Grand Site des 2 Caps et tous les événements qui se produisent sur nos territoires, c'est l'attractivité grandissante de notre département du Pas-de-Calais.

Pour illustrer cela, il suffit de regarder les 3 week-end à venir dans ce mois de février avec 3 événements sportifs majeurs qui feront assurément la Une de l'actualité nationale : la Coupe Davis au Portel, l'Enduropale du Touquet Pas-de-Calais et le 1^{er} meeting indoor d'athlétisme du monde à Liévin.

Je ne crois absolument pas que ce soit le fruit du hasard ! Tout cela c'est le fruit de l'engagement de nos élus locaux pour construire un Pas-de-Calais attractif et dynamique ; A l'arrivée c'est une image qui ne cesse d'évoluer positivement, avec des retombées économiques et par conséquent de l'emploi.

Je vous remercie.